

L'Europe, un modèle de paix ? A l'ombre de la guerre

"Pour que la paix puisse vraiment courir sa chance, il faut, d'abord, qu'il y ait une Europe." Robert Schuman



Pour illustrer le thème les élèves ont sélectionné des images de presse et rédigé des commentaires à partir d'une sélection d'articles parus et de sujets traités dans l'actualité des derniers mois dans les quotidiens et magazines nationaux et régionaux.

Les lycéens slovaques et les collégiens français ont principalement retenu :

- *manifestation pour l'Ukraine et la paix en Europe à Prague (*Tchéquie*) et à Rome (*Italie*)
- *des milliers d'enfants ukrainiens déportés en Russie : un nouveau génocide en Europe ?
- *le prix Nobel de la paix 2022 décerné à l'avocate ukrainienne Oleksandra Matviichuk en pleine guerre en Europe
- *Paix ou guerre en Europe ?
- *78 ans de paix en Europe remis en question
- *L'Europe, un modèle de paix ?
- *Quelle stratégie de sécurité pour l'Europe ?
- *Emmanuel Macron pense qu'une paix est possible en Ukraine (*forum mondial sur la paix à Rome*)
- *Guerre en Ukraine : comment l'Union européenne compte former 15 000 militaires ukrainiens
- *L'UE menace d'anéantir l'armée russe en cas d'attaque nucléaire
- *Le dialogue de Berlin sur la paix : l'Europe à l'ombre de la guerre
- *La guerre en Ukraine menace la sécurité de l'Europe
- *L'unité européenne face à la guerre

Ils ont réalisé une étude de presse et une enquête qui donne à voir de la représentation et de la perception de la paix en Europe en lien avec l'étude des programmes d'histoire et de géographie français et slovaque sous l'angle de son rapport à la guerre et de ses valeurs.

En paix, l'Europe peut-être bel(le) ! Ensemble depuis 1957

Dans une actualité tourmentée, trois cloches ont été réalisées en l'honneur de la paix en Europe pour marquer le **60ème anniversaire du traité de l'Elysée** dans le cadre du **projet All 4 Peace** mis en place par le **centre mondial des libertés et de la paix de Verdun**.

Ce sont deux sœurs, française et luxembourgeoise : deux cloches de 100 kg, qui sont sorties les premières de leur moule à Saarburg (*Allemagne*) le 4 novembre. Elles célèbrent l'amitié franco-allemande, et la paix au cœur de l'Europe.

Les trois cloches seront installées à Mamer au Luxembourg, à Saarburg en Allemagne et à Verdun en France au centre mondial de la paix.

On trouve dans les 100 kg de bronze en fusion des fragments d'obus français et allemands de la Grande guerre, issus de la bataille de Verdun et fondus dans un même alliage, inversant ainsi la logique des temps de guerre où les cloches étaient fondues pour construire des canons.

Un symbole fort, pour célébrer la paix préservée depuis 1945 et souligner l'importance de l'amitié franco-allemande au service de l'Europe.

Il était donc judicieux de l'associer à notre thème. En utilisant le même modèle de cloche, les élèves ont écrit...**365 phrases et 2 textes pour dire la paix et l'Europe** associées à la symbolique des 3 cloches. Peu d'élèves ont choisi la même phrase, ce qui a permis une réflexion plus élargie sur les différents choix.

Le projet résonne comme une formidable diversité, une construction réfléchie de la réflexion à travers l'histoire, l'idée d'Europe, la pensée, les volontés, et la conscience individuelle ! Il n'y a pas de conscience morale qui ne s'émeuve, ne s'enthousiasme ou ne s'indigne..

L'analyse et la synthèse des travaux des élèves se sont enrichis de leurs messages mais aussi des combats, des questions d'actualité et des points d'attention qu'il ne faut pas oublier.

En paix l'Europe peut-être bell (e) : des images, des symboles forts, des portraits et des tableaux originaux pour défendre les valeurs de l'Europe et dire les manières dont on peut représenter la paix et la liberté aujourd'hui !! Sans oublier l'histoire. Une injonction pour rappeler et amener par la raison à la conscience pour combattre la guerre en Ukraine et qui menace aussi l'Europe : un beau message de paix, d'unité et de fraternité.

<http://www.college-castillonnes.fr/spip.php?article1543>

Objectif du **travail collaboratif** : réaliser un **mur de cloches** et présenter l'**exposition "En paix, l'Europe peut-être bell (e) !"** le 9 mai 2023, pour la journée de l'Europe en France, en Allemagne, au Luxembourg et ...en Slovaquie.

Une installation commune invitera les élèves à réaliser un tableau sous forme d'association de mots et d'images qui représentent les valeurs et le destin de l'Europe.

Entre deux logiques, **notre démarche est double** puisqu'elle répond aux premières vues de la construction et de l'unité européennes et qu'elle se positionne **dans le projet** autour des principes, des valeurs et des symboles de paix, de démocratie et de liberté.

L'approche réalisée vise à mettre en place son droit **dans le sens d'une solidarité et d'une vraie cohésion**.

De la géographie de l'Europe qui se fait, peut-être mieux qu'un continent ou d'Etats conquérants...

A quoi rêvent les étoiles ?

Du discours de Schuman
Nous apprenons l'histoire
Pour tourner les pages des horreurs et des malheurs
Ignorantes et sans gloire
De la misère, des divisions et de la guerre
Tout est parfois bien noir

De la mémoire au cœur
L'Europe est dans nos livres
Loin des vérités blessantes

La jeunesse est promesse
L'Europe est projet
Notre Europe est promesse
Notre jeunesse est projet

Notre bien commun et nos voisins
Pour aller plus loin
Demain **notre pays**

Nous écrivons pour l'Europe
Pour **dire le rêve de Schuman**
Sa vision d'un continent
De tolérance et de paix
Du droit de la liberté
De la solidarité et de la coopération
De l'hymne économique
Des liens insoupçonnés
L'intelligente respiration
La naissance d'une **constellation**
L'Europe est loin d'être terminée
C'est à nous de la faire !
Vive la paix
Vive l'Europe !

Lou Delmon et Iris Divine

La **construction européenne** recèle encore de perspectives au-delà des questions, des menaces et des polémiques qui la paralysent. L'Europe doit se faire entendre !



